

Unos por otros y
Dios por todos.

BOLETÍN

EL IRIS
DIARIO CATÓLICO

DE LA FEDERACIÓN DE SINDICATOS CATÓLICO AGRARIOS DE MENORCA

Año IV

Ciudadela (Menorca) 3 de Junio de 1922

Núm. 50

De la vida

C. de San Isidro

LES PASTILLES

Han comenzado las fiestas

Tenia mal de coll i vaig cridar al metge.

—Senyor doctor, el coll em fa molt mal. ¿No tindré pas una angina?

Em va mirar bé i va respondre:

—No tingui por. Es una irritació només. Prengui unes pastilles de clorat de potassa, o unes pasiilles Valda, les tingui a la boca, les vagi diluint pequer el coll se n'empapi, i li passará aviat...

I així va ésser.

A vegades la nostra ànima també té mal de coll.

I el metge d'ànimes, el sacerdot, també recepta pastilles, perquè també hi han pastilles per a les ànimes. Mireu quines unes:

O confessió o condemnció.

O penitència o infern.

Tots havem de morir.

Tots havem d'ésser judicats.

L'eternitat durará per sempre.

De gustos un moment; de penes, sempre.

De Déu ningú s'escapa.

¡Quines pastilles! Quan l'ànima té mal de coll, li van molt bé. Per ço el metge d'ànimes les recepta. Per ço també diu: «Aquestes pastilles tingueules a la boca, aneu-les diluint, que el coll se n'empapi bé». Si ens empassáven les Valda o de clorat sense tenir-les gens a la boca, el coll no es curaría. Igual aquestes espirituals: hem de tenir-les a la boca, hem de diluir-les; llavors fan efecte.

Tenir-les a la boca és reflexionar-les.

Diluir-les és meditar-les.

Usem bé aquestes pastilles i no tindrem mai mal de coll.

C. SANRAMON.

La C. N. C. A. organiza un Congreso Social Agrario

De la hermosísima Pastoral dirigida por el Obispo de Madrid-Alcalá al clero y fieles de su diócesis, con motivo del centenario de los cuatro grandes Santos españoles canonizados en 1622, destacamos los párrafos que siguen, referentes a San Isidro Labrador:

«Pero un santo ordinario, casero, por así decirlo, que ni funda, ni escribe, ni predica, ni se emplea en obras de resonancia, parece que ni nos entra en la cabeza, ni puede llenar los senos de nuestro corazón, que busca con ávidas ansias lo que está lejos de nosotros.

Pues para desterrar ese error Dios nos presenta a Isidro: su vida y sus ocupaciones fueron las de humilde labrador, que en apariencia araba y segaba como todos: al verlo detras de su yunta nadie hubiera sospechado la grandeza que se ocultaba en su corazón; risa hubiera causado si alguien predijera que aquel villano sería el Patrón de la espléndida y fastuosa Corte de Madrid.

Es que la santidad, venerables hermanos y amados hijos, ni está en los milagros, ni en la calidad del oficio, ni siquiera en los favores extraordinarios: Dios la ha puesto al alcance de todos, porque a todos dijo Cristo: *Sed perfectos como lo es vuestro Padre que está en los cielos*. Tan infinitamente santas eran las ocupaciones de Nuestro Redentor ocultas en Nazaret como las públicas en la predicación de su Evangelio, embeleso de las turbas y pasmo de los sabios; porque en todas estas ocasiones no hacía sino cumplir la voluntad de su Padre. En esto consiste, y

no en otra cosa, la perfección espiritual del hombre, en ajustarse por completo a lo que Dios dispone de cada uno; y si para uno será la estrechez de un claustro, para otro será la vida de familia y las tareas humildes con que se gana el sustento. El medio es indiferente; lo que importa es la fidelidad, la diligencia, el fervor en llenar los deberes respectivos: si esto hay, habrá santidad lo mismo en las alturas del Pontificado que en el taller de un menestral, lo mismo en la miseria de una choza que en los esplendores de un palacio.

Benedicto XV, en su alocución a los Cardenales el día de Natividad, les decía con palabras llenas de verdad y de elocuencia: «Si nos volvemos a contemplar a San Isidro de Madrid, veremos cómo un sencillo labrador pudo ceñir la corona de los Santos el mismo día que se adornaron con ella tres de sus compatriotas descendientes de noble linaje: esto significa que a los ojos de Dios y a los de la Iglesia los honores no se deben ni a los ricos, ni a los nobles, ni a los doctos, sino solamente a quien cumple fielmente sus propias obligaciones.»

La C. N. C. A.

La Confederación Nacional Católico-Agraria, para solemnizar el tercer centenario de la canonización de San Isidro Labrador, se dispone organizar un congreso social agrario en Madrid y una peregrinación espiritual con objeto de rendir un tributo de veneración al Santo Patrono de los labradores.

De una y otra empresa tendremos al corriente a nuestros lectores, a los que por de pronto, podemos adelantar que la peregrinación espiritual durará hasta el 12 de Marzo de 1923 y que ha sido puesta bajo la autoridad del señor Obispo de Madrid, el cual la ha aprobado y bendecido, y también ha sido indulgenciada prolijamente por Su Santidad Pío XI.

El Consejo directivo de la Confederación Nacional Católico-Agraria será el organismo central y motor de esta propaganda. Pero teniendo en cuenta la magnitud de la obra, la complejidad de los trabajos necesarios y la extensión que se desea dar a esta manifestación, el señor Obispo de Madrid-Alcalá se ha dignado nombrar a algunas personas distinguidas, domiciliadas en

Madrid, para formar con el Consejo directivo de la Confederación la Junta organizadora de esta peregrinación. A este fin han sido designados los señores:

Duques de Villahermosa, de Luna y de Medina de las Torres; condes de Casal, de Doña Marina y de Gondomar, señores don Pedro Pablo de Alarcón, Gabriel de Aristizabal, Fermín Arteta, Martín Asúa, Luis Bahía, Francisco Belda, Antonio María Encío, Vicente Gil Delgado, Manuel Gómez Roldán, Guillermo Pelizaens, José María Semprún Gurrea y Antonio Guerrero, presidente de la Federación Católico-Agraria de Madrid.



La sementera de patatas

Muchos labradores tienen la costumbre de sembrar patatas cogidas del montón, sin elegir las más apropiadas, si no es que precisamente venden las mejores, dejando para la siembra el desecho, lo que no tiene buena colocación en el mercado. Este error agronómico-pecuniario se completa con la rutina de cortar las patatas en varios pedazos, realizando el corte defectuosamente.

Como la cosecha es el corolario obligado de la siembra, para que la cosecha sea buena en calidad y cantidad, es preciso elegir bien los tubérculos que se van a sembrar.

Se escogerán patatas enteras, de mediano tamaño (como huevos de gallina) que no tengan ni pocas ni muchas yemas u ojos (término medio de seis a ocho). Las patatas enteras dan siempre más cosecha que las partidas, además que los cortes constituyen heridas o puertas abiertas a los microbios causantes de la gangrena y a los esporos que producen la podredumbre.

Sólo en el caso (raro) de que no haya más remedio que cortar las patatas de siembra, por su gran tamaño, deberá seguirse el sistema contrario, del que rutinariamente y por comodidad sigue la mayoría de los labradores. Estos tienen la mala costumbre de cortarlas de través y precisamente se deben cortar a lo largo.

La razón es la siguiente: la patata tiene ojos o

yemas de talón, las más próximas a la raíz, y ojos de corona en la parte opuesta. Los ojos de talón o raíz son los peores o menos buenos; los tallos que dan son más tardíos (salen 8 a 12 días más tarde que los de corona) y más débiles.

Si los agricultores cortan las patatas transversalmente, sembrarán mitades buenas y mitades muy inferiores, y la plantación resultará irregular, habiendo numerosas plantas de poco vigor, lo que ocasionará un rendimiento mínimo. Al contrario, si en todos los trozos sembrados hay yemas de corona, todas estas plantas tendrán suficiente número de tallos vigorosos y la cosecha será mucho más abundante.

Al sembrar los trozos de patatas no se olviden los labradores de colocar los cortes siempre hacia abajo.

La tierra en que se ha de hacer la sementera, además de cierta cantidad de estiércol, debe recibir los abonos siguientes:

Superfosfato de cal 18|20 a 16|18, 3 a 4 kilos.

Sulfato de amoníaco, 1 a 2 idem.

Sulfato de potasa 1 y 1|2 a 2 id.

Dichos abonos se enterrarán antes de la siembra.

El sulfato de amoníaco puede sustituirse por nitrato de sosa (1 y 1|2 a 2 y 1|2 kilos) cuando las plantas hayan alcanzado la mitad de su desarrollo.

ADALBERTO ALONSO DE LA HERA,

Ingeniero Agrónomo.

UN BANQUETE

En la última visita a esta Isla del activo Diputado don Guillermo García Parreño, tuvo lugar un banquete en honor y gratitud al mismo por sus muchos trabajos y concesiones alcanzadas, ante el Gobierno y en favor de la agricultura menorquina.

Tuvo lugar en los salones de nuestra Federación sentándose en la mesa 48 comensales en representación de la Cámara Agrícola, del Instituto Catalán de San Isidro y de nuestros Sindicatos.

Al final, hizo uso de la palabra el Vicepresidente de la Cámara don Antonio Victory ensalzando la labor del Sr. Parreño en bien de la agri-

cultura, sintetizada en la Granja Agrícola concedida a Menorca.

Después levantóse el Diputado quien expuso varios planes a desarrollar en las tierras de Menorca y que serían base de una nueva riqueza agrícola.

Al final el Sr. Orfila, Conciliario del Sindicato de San Luis, en nombre de la Federación C. A. de Menorca y sus Sindicatos saludó y agradeció al Sr. Parreño cuanto ha hecho en favor de nuestra obra, brindando para que los propietarios y colonos entren todos en nuestra Sindicación Agraria para poner a salvo los ideales de la Religión y Patria.

A las cinco, en coches y autos, casi todos los comensales, se trasladaron con el Diputado a la finca de San Isidro, para contemplar las muchas obras que se llevan a cabo y el edificio principal, que está ya muy adelantado, de la Granja Agrícola, que en breve se terminará, y que ha de ser una escuela práctica en beneficio de nuestra Agricultura. El ingeniero Jefe y encargado, señor Ballester, con suma amabilidad expuso a todos los planos del edificio y sus dependencias demostrando la importancia y beneficiosa influencia de la obra que está ya por terminar.

De nuestros Boletines y Revistas

Con gusto hemos leído un sin número de ellos, deduciendo que en todas las Federaciones y Sindicatos se trabaja con firmeza de ideales y con espíritu de sacrificio, bases del progreso de nuestra obra nacional y socialmente católica.

En unas se lleva a cabo durante todo el mes de Mayo una propaganda activa por valles y aldeas a fin de unir en fuerte cadena los Sindicatos y de consolidación en otras.

Son muchas las que van levantando locales propios ya para edificio social, ya para almacenes, ya para cooperativas harineras, vitícolas y de consumo.

Verificar grandes compras de extenciones de terreno de olivares, de regadío y secano repartiéndose entre los socios obreros, convirtiéndolos en pequeños propietarios.

Hemos recibido como primera visita el Boletín «La Fraternidad» órgano de la de Tortosa del Ebro y en su portada aparece un escrito todo lleno de entusiasmos titulándolo «Quienes somos y a que venimos» del cual entresacaremos los mejores párrafos para nuestro BOLETÍN. Da cuenta de la 3.ª Asamblea que acaban de celebrar. En su información o reseña comercial da a los Socios de los Sindicatos impresiones del movimiento general de los mercados.

En él aparece el Balance del Sindicato de Roquetas con un activo de 756.996 pesetas y un pasivo de 735.511 pesetas, resultándole un beneficio de 21.485'03 Ptas.

Saludamos a nuestros hermanos del Ebro.

Ha llegado hasta nosotros el primer número de el Boletín de la Federación C. A. de Teruel con el título de «El Labrador». Consta de ocho páginas y está todo lleno de entusiasmos por la obra social católico agraria.

Gustosos establecemos el cange.

«Catalunya Social».—Con motivo del III Centenario de la Canonización de S. Isidro, se celebró la fiesta anual con más solemnidad y numerosísima asistencia de fieles, en el amplio templo de N. Señora del Pino, oficiando de Pontifical el Excmo. señor Cardenal Arzobispo de Tarragona, haciendo el panegírico el P. Pijoán.

El mismo señor Cardenal visitó y asistió a la Junta General del Patronato del Obrero felicitando a la importante sociedad católica por su buena marcha y prestigio que alcanza.

«La Tierra de Córdoba».—La gran propaganda llevada a cabo en aquel punto, dice que ha dado por resultado la disolución de varios centros acratas entrando centenares de obreros agrícolas en nuestros Sindicatos procedentes de la sindicación socialista.



**Sin disciplina rigurosa de conciencia
la unión cristiana no lograría nunca
sus fines.**

PIO XI.

MOVIMIENTO SOCIAL AGRARIO

SINDICATO DE SAN LUIS.

El día 18 de Mayo uniéronse en santo matrimonio nuestro consocio propietario de «Binimainó» del término de Villa-Carlos con la joven y elegante señorita doña Catalina Mascaró Coll, hija de nuestro consocio y propietario de «Biniparrrell» don Miguel Mascaró Olives.

Bendijo la unión el Consiliario señor Orfila, pasando después al predio de «Torraixe» propiedad del padre del contrayente, donde fué obsequiada la concurrencia con refresco, *berenar i dinar*.

A las doce trasladáronse en coches a la casa de los noveles esposos, a «Binimainó», donde nuestro Consiliario después de bendecir la casa y el hermoso cuadro del S. C. de Jesús, regalo del Sindicato, se hizo la Entronización colocando la Imagen, los mismos esposos, en sitio de honor y preferencia.

Reciban ellos y sus familias nuestra cordial felicitación y Dios quiera que su casa sea una casa cristiana y otro sostén de nuestro Sindicato.

El activo Diputado por Menorca D. Guillermo García Parreño escribió a la Junta una carta de felicitación, el día de San Isidro y agradeciendo el obsequio de embutidos del país que se le hizo el día que salió de la isla.

El próximo día 6 de Junio se empezarán las obras en el frontis del almacén y del local social del Centro y Sindicato y acabadas estas se celebrará con gran solemnidad el III Centenario de la canonización del Santo Patrón, bendiciendo una imagen de San Isidro y entronizando el Sagrado Corazón de Jesús en los almacenes.

Es hora de que los Sindicatos empiecen a preparar el pedido de abonos, pues la Federación tiene proposiciones muy ventajosas para sus socios. No descuidarse; cuanto antes mejor.

Esta Federación recibe la lana de todos sus Sindicatos y podemos adelantar que los precios son muy favorables.

Tip. y Lib. del Sagrado Corazón de Jesús. —Ciudadela.